
没签合同没动工，装修定金能退吗？
律师：没签合同不能认定为定金，只能是意向金
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本报讯(YMG全媒体记者 盖鹏)
近日，家住芝罘区毓璜顶西路32号楼的
李女士向“烟台民意通”热线6601234
反映，位于居民楼南侧的毓璜顶西路三
角地危楼拆迁后，建筑垃圾一直未清
运，渣土经常被风刮到家里，平时都不
敢开窗。

4月16日，记者来到毓璜顶西路三
角地，看到该地被临时围挡拦住，位于
西侧的一栋两层楼房只被拆了一半。
记者又来到位于三角地北侧的毓璜顶
西路32号楼，在4楼李女士家中，看到
未拆迁楼房顶部和北侧、东南侧空地均
有防尘网覆盖，但仍有近一半地面裸露
在外，上面遍布杂草、碎石。此外，空地
北侧靠近围挡区域仍有部分砖块、碎石
等垃圾未清运。

据李女士介绍，这片三角形地块上
原先有3栋建于上世纪70年代的老楼，
由于年久失修，早就成为危楼，于2022
年秋天被拆除，拆除后的建筑垃圾一直
未被清运。虽然施工方在工地内铺设
了防尘网，但未覆盖所有裸露地面。

在李女士家中，记者看到客厅地板
和茶几、沙发表面均有明显灰尘，阳台
和地面上更是布满了碎沙和泥点。“开
春后只要一刮南风，扬尘很快就吹到家
里，平时根本不敢开窗。”李女士说，周
围居住的大多是老人，平时出门不方
便，只能靠开窗通风透气，现在被迫关
窗，很影响这些老人的日常生活。

据邻居们介绍，之前听说三角地楼
房拆除后要在此建设一座口袋公园，可
一直未能实现。“这么好的地角，如果能

建座公园该有多好。可一年半时间过
去了，不但没见到公园，连空地上的垃
圾都没有清走。”希望相关部门能尽快
清运垃圾，做好防尘措施，并早日将空
地改造成公园，为老百姓提供一个日常
休闲的好去处。

随后，记者联系了毓璜顶街道办事
处建管办。工作人员介绍，接到居民投
诉后已增设防尘网。由于部分地面长
满杂草，即便铺设防尘网效果也不好，
所以未进行全面覆盖。至于改建口袋
公园事宜，该工作人员表示，之前的确
有相关规划，但并非由毓璜顶街道办事
处负责改建，不了解后续进展。

4月19日下午，毓璜顶西路32号
楼居民再次拨打热线，称上午已有施工
人员进场清运垃圾。

本报讯（YMG全媒体记者 何晓
波 摄影报道）近日，“烟台民意通”热
线6601234 接到市民反映，称在东炮
台海豹生态保育公园附近海域，从外
海游来了一只斑海豹，公园工作人员
每天给这位“外来客”投喂鱼块，让它
享受到了宾至如归的待遇，“烟台海
域生态环境越来越好，吸引来了野生
海豹”。

4月 19日上午，记者来到位于东
炮台附近的海豹生态保育公园，找到
了最早发现这只海豹的管理员陶志
强。他说，17日下午，他和同事沿着海
豹池围栏巡逻，结果看到围栏外海岸
边礁石上躺着一只海豹。开始以为是
公园内的海豹翻越围栏出去了，他赶
紧招呼同事清点池内的海豹，发现海
豹数量没有减少。

这是“外来客”。陶志强仔细看了
看海豹的块头，判断这是一只3岁左右
的小海豹。让人惊奇的是，小海豹憨态
可掬地躺在礁石上，并不害怕跟前的

“陌生人”。来者都是客，当时正值公园
给海豹投喂晚餐的时刻，陶志强也就给
小海豹申请了一份晚餐，将几大块鱼抛
了过去。小海豹也不客气，将投喂的鱼

一口一个全吞进了肚子。
原以为小海豹吃了鱼就会游走，哪

知尝到甜头的它接下来几天都停留在海
豹池围栏外海域，陶志强则像招待“客
人”一般，每天定时给小海豹投喂鱼块。

陶志强说，小海豹的智商相当于
人类3岁幼儿的智商，能听懂人类的

声音和意图。说着，他沿着海边喊叫
起来，很快就看到小海豹欢快地从远
处游到跟前。“早晨才给它喂了食物，
应该是熟悉了我的声音，所以一唤就
过来了。”陶志强解释道，他们会一直
给这只小海豹投喂鱼块，直到它游回
大海。

本报讯（YMG全媒体记者 吕金滙）
交了1万元定金，设计师未按照约定时间
出效果图。消费者决定换家公司，结果发
现已经交了的钱不能退。近日，市民陈先
生拨打“烟台民意通”热线6601234反映
他遇到的烦心事。

2024年1月26日，陈先生和妻子
在烟台市艺铭装饰设计工程有限公司
交了1万元的装修定金。当时恰逢装饰
公司有优惠活动，承诺陈先生在装修时
可以免费享用垃圾清运、卫生间和厨房
免费吊顶等服务。“当时的工作人员告
诉我这是春节期间的活动，交上钱就可
以获得这些赠送服务，我也没想太多就
交了1万元。”陈先生说，当时装饰公司
那边表示1个周后就出效果图和详细报
价单，结果是一拖再拖。2月下旬，心急
装修的陈先生直接找到装饰公司称不

用他们了，并要求对方退还定金。“装饰
公司告诉我，这是定金，不能退。”4月
份，陈先生来到装饰公司沟通退钱时遭
到了拒绝。

记者之后采访了烟台市艺铭装饰
设计工程有限公司，一名姓王的工作人
员表示，这是装修定金，肯定是不能退
的。关于设计师和陈先生承诺的1周内
出效果图，他表示对这件事情并不清
楚。装饰公司和陈先生均表示，双方并
未签订合同。

记者就此事咨询了山东邦典律师
事务所高旭东律师。高旭东律师表示，
陈先生与装饰公司没有签署书面定金
合同，陈先生支付的款项能否认定为定
金，需要结合具体案件情况如聊天记
录、书面证据进行判断：看双方是否就
装修时间、装修标准、付款方式、违约责

任等装修关键问题达成一致，如果没
有，双方负有对装修合同主要条款继续
谈判磋商的权利和义务。双方未能就
装修事宜达成一致，合同未能签署，陈
先生的款项不能认定为定金，只能是意
向金。因此，陈先生有权要求装饰公司
返还装修定金。建议双方协商处理，如
果双方协商不成，可以诉讼至法院。法
院会全面地查清案件事实，给双方一个
公平公正的认定。

本报讯（YMG全媒体记者）4月19日
8:00至8:30，中国邮政集团有限公司烟
台市分公司的嘉宾做客烟台广播电视台
《民生热线》节目直播间，通过热线电话
6251234和市民交流。

市民：邮政寄递樱桃，包装箱能用自己
的吗？

副总经理刘恩亮：对于个人、小微客
户，建议使用邮政专门定制带有“极速鲜”
标志的樱桃专用纸箱。如果使用自有包
装，需确保包材符合樱桃寄递相关要求，
建议包装上带有“樱桃”识别标识，便于各
环节优先处理。

东炮台附近海域游来一只野生斑海豹
工作人员：会每天投喂鱼块，直到它离去

毓璜顶西路三角地建筑垃圾未清运
记者联系街道办事处后，施工人员进场清运了垃圾

本报讯（YMG全媒体记者 杨春娜）
“月亮湾景区附近的海边有许多占道经营
的摊点”“我家楼下住户建了大棚，很影响
我的生活”……18日上午9:00－10:00，
烟台市城管局党组书记、局长汪光祖接听
了12345热线电话，很多市民反映占道经
营、违法建设等问题。

上午9：00，一位月亮湾景区内商户反
映，芝罘区东炮台景区、月亮湾景区附近的
海边存在占道经营情况。“今天早上我数了
数有7家，中午的时候有20多家，内部合法
经营的业户根本没有生意，而且严重影响
海岸线环境卫生。”这位商户说，希望能够
尽快取缔占道经营的摊点。

芝罘区综合行政执法局局长李佐九
答复，之前市区两级城管执法部门在巡查
中发现过这个问题，也多次进行过治理，
这次接听电话之后，将立即与属地街道一
起到现场，研究解决方案。

芝罘区市民反映，芝罘区大观前街的
马路市场有占道经营情况，并且有人对摊
位进行收费。李佐九介绍，这处市场为原
来老红利市场的一部分，曾经也有取缔计
划，但是周边居民有生活需求，芝罘区综
合行政执法局将与街道办事处一起商量
解决方案。

汪光祖表示，在治理占道经营情况的
时候，不能一刀切，要兼顾多方需求，既要
满足周边百姓交通出行需求，也要考虑商
户与消费者的需求。

有市民反映，芝罘区市府街37号楼1
单元1楼居民在自家南面又开了一个南
门，并且外扩了一块地方。“应该属于违
建，但是这里没有物业，希望能尽快拆
除。”这位居民说。

芝罘区奇山街道上夼东路22-3号楼的
一位业主反映，1楼业主建了一个棚子，并且
在此种菜。“棚子比我家的阳台都高，夏天蚊
子苍蝇特别多，都没法开窗，对生活造成了很
大困扰。”这位居民要求拆除违建。

还有居民反映，芝罘区只楚街道楚林
社区3号楼前1号车库和2号车库后面道
路存在私搭的围墙违建，导致车库地面下
陷。这处违建已经建成10年左右，里面还
建有厨房和厕所，希望尽快拆除。

汪光祖详细了解了市民反映的违建情
况，表示安排城管执法工作人员立即到现场
进行查看，如果认定是违建，将依法处置。

治理占道经营不能一刀切
要兼顾多方需求
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